

## Lesen wir, den wir feiern?

Gedanken zum Rückert-Jubiläum

Seit Wochen geht mir diese Variation des Wortes von Rudolf Alexander Schröder (Verstehst du auch, was du liesest?) nicht aus dem Sinn. Je intensiver ich mich mit dem zweihundertsten Geburtstage Friedrich Rückerts beschäftigte, desto mehr regt sich mein literarisches Gewissen. Hätte ich mich, über Fach-Pflicht hinaus, mit Leben und Werk dieses Unermüdlichen im Bereich der Dichtung beschäftigt, wenn nicht, wie kaum vorher um einen Franken, die ganze Region mit Eifer sich anschickt zu gedenken, zu feiern, zu beschwören und zu deuten, was sich mit den Schwerpunkten des Lebensweges ergibt in Schweinfurt, Ebern, Erlangen, Coburg? Da wird alles markiert, was wichtig erscheint, wenn hier auch mancher forschende Aufwand in Relation zu dem Neugewonnenen nachdenklich macht. Was wird bleiben von den Vorträgen, Essays, Seminaren, Diskussionen? Bestenfalls eine heutige Sicht des in Literaturgeschichten meist romantisch-biedermeierlich-kritisch eingeordneten Vielarbeiters. Diese heutige Sicht mag, gestützt durch wertend-wichtige Gesamtspektren von Oskar Loerke, Helmut Prang, Annemarie Schimmel, abwägend den übermäßigen Lyriker und den sprachbesessenen Gelehrten und Übersetzer nahebringen als ein Phänomen an Welt-sprachenneugier und Glauben an die umgreifend-versöhnliche Macht der Sprache. Diese heutige Sicht kann rechtfertigen, was da in einem Riesenwerk sich aufbaute und kann ebenso fordern, daß jeder Aufgeschlossene mitarbeiten sollte an der Entschlackung dieses Riesenwerkes, auf daß es lebendiger werde!

Denn blind darf man wohl gerade bei diesem einmalig vielstufig und beflissen zu begehenden Jubiläum des bald schon hundertfünfundzwanzig Jahre toten Franken nicht werden: Wenige werden über Schulbenennungen, Straßennamen, Gedenkbrunnen hinaus Friedrich Rückert "gelesen" haben. Ich habe getestet: *Die Märlein zum Einschlafen* für sein Schwesternlein werden als Schulerinnerungen zitiert – erstaunt fragt man dabei "und das ist von Rückert?"

Daß das populäre Gesangsvereinslied "*Aus der Jugendzeit*" von Friedrich Rückert in Italien geschrieben wurde – dies zu bemerken, heißt fast ein "Volksgut" literarisch zu entrücken! Ich habe weiter getestet und meinte zunächst, Rückert zu kennen als "gelesenen" Dichter, das sei eine Generationsfrage und beschränke sich auf ältere Bürger. Aber dem ist nicht ganz so – und das macht im guten Sinne nachdenklich.

Fritz Deppert, Darmstädter Lyriker der mittleren Jahrgänge, bekannte, daß er Rückert gern und oft läse und vor allem auch die Versepen aus den orientalischen Übersetzungen. Ein jüngerer Germanist äußerte sich ähnlich. Ich meine, die Feiern des Jahres 1988 werden vielleicht ein wenig die bekannte Doppel-Wirksamkeit Friedrich Rückerts steigern: Hier der zuweilen im guten Sinne anonym gewordene Volksliederschreiber und mit einigen markanten Zitaten (z. B. aus Chidher) Populäre – dort der artistische Wortspieler und Zyklenschreiber für Liebhaber von beidem, die fähig sein müssen, auszusondern und zu wählen aus dem Dahingehäuften, dem gelungen oder wortgedrungen aus dem Gar nicht-anders-Können dieses Mannes Entstanden. Wer aber hat – jenseits von Jubiläums-Pflichtlektüre – die Geduld und die Stete, Rückert in einem solchen großen Lese-Abenteuer zu begegnen? Denn keine Auswahl – von der Reclam-Gabe von Johannes Pfeiffer bis zu der neuen, sorgfältig die Breite des Rückert-Werkes einbeziehenden Auswahl von Annemarie Schimmel (Insel-Verlag) – kann dem Werkneugierigen mehr sein als eine Anregung, auf eigenen Lesewegen die Detailfreude und das Umfassende dieses Lyrikers zu entdecken und auch kritisch zu begreifen, wie gewuchert wurde, damit inmitten alles Wuchernden

hier und da eine geschlossene lyrische Kostbarkeit entstehen konnte. Das ist das Unzeitgemäße an dem in seinen streitbargläubigen Werkgrundzügen im Hinblick auf Sprache als versöhnliche Mittlerin heute so zeitgemäß anmutenden Friedrich Rückert: Die Herausforderung zum Lesen, zum geduldigen Lesen, das auch Ärgernisse auf sich nimmt. Und ich denke, daß kein noch so breit feierliches und kritisch sichtendes Gedenk Jahr diese Herausforderung zum Lesen von Rückerts Dichtungen und Übersetzungen den Mitfeiernden ersparen kann.

Dann aber wird sich das besondere Merkmal dieses Rückert-Werkes zeigen: Die Lektüre kann kaum von Werkentwicklung sich leiten lassen. Man kann gleichsam im Kreise lesen, man kann in den Mixturen von antikem, italienischem, französischem, orientalischem metrischem Reichtum kreuz und quer erfahren, mit welchem kunstvollen Gespür für den Zusammenklang von Melos und Logos im Idealfalle Rückert arbeitete und mit welchen Gewaltakten daneben um jeden Preis gedichtet wurde in des Wortes wahrer Bedeutung. Höhepunkte der Gestaltung lassen Gefühl und Ausdruck sich nähern, sich kunstvoll durchdringen. Die Themen weiten lyrische Ursprünglichkeit des Erlebens von Liebe, Tod, Jahrzeiten, weiten Erzählgedichte dialektisch aus; noch im gelungensten Gedicht zähmt dies Gehalt und Gestalt. Gerade von daher bleibt es eine aufschlußreiche Sache, daß die Erlanger Neue Gesellschaft für Literatur in Anlehnung an Rückert und mit Anregung durch Rückert die Anthologie „*Geharnischte Rede*“ zum Jubiläum herausbringt. Die besten Beiträge scheinen die feuerwerkhaft geistreich satirisch und spielerisch kritisch anmutenden Auseinandersetzungen mit dem Rückert von Liebesgedichten und vom „*Kranz der Zeit*“. Wo nur thematische Annäherung herrscht, gibt es keinen weiteren gestalterischen Bezug. Bezeichnend und merkwürdig zugleich:

Hier hält eine jüngere Literatengruppe ehrlich aufscheinende Distance zu einem der

aufreibendsten und bedeutendsten Geister und Dichter Frankens. Lasen sie Rückert, über den sie zur Feier schreiben sollten und wollten? Teilweise wohl – zur Anregung und Auseinandersetzung.

Eines bleibt sicher: Er ist zu „hören“, den wir feiern! Die Liedkompositionen auf Rückert-Texte lassen in ihrer Vollkommenheit und ihren Höhepunkten bei Schubert, Schumann, Mahler erkennen, wie Sprache und Form zum Klang drängten und wie hier durch das sinnliche Element der Musik der artistischen Rückertschen Makellosigkeit Wärme, ja Leidenschaft gegeben wurde. Ich habe mich selber dabei entdeckt, daß ich bei der Lese-Umschau in den Bauten und Anbauten der Rückert-Lyrik immer wieder „hörte“, was zweifellos neben Goethes und Mörikes Texten das deutsche Kunstlied bleibend bereicherte. Für die Verlebendigung Friedrich Rückerts als Lyriker scheint mir dies ein sicherer Weg, jedoch abermals nur für Liebhaber.

So stellt der besessene Schwerarbeiter Friedrich Rückert, dessen Doppelbegabung als Lyriker, Sprachwissenschaftler und Übersetzer es ihm nicht leicht machte, eindeutigen Ruhm zu gewinnen, auch uns heutigen, und „Feiernden“ eine mehrfache Aufgabe: Um sich ihm zu nähern, muß man geduldig und aufmerksam lesen; um ihn in seiner Stärke und seinen Schwächen ganz erfassen zu können, muß man seine Übersetzungen, die im Grunde dichterische Übertragungen sind, einbeziehen in die Lektüre. Die Spannweite beider literarischer Arbeitsbereiche will verwirren und zwingt abermals zur Geduld im Aufnehmen der Leistung. Es entspricht Rückerts überragender Persönlichkeit, daß in diesem Gedenk Jahr eine Detailfreude am Verlebendigen des Dichters ausbrach. Mehr kann man in Franken für diesen Franken nicht tun: Feiern, damit man ihn liest!

Dr. Inge Meidinger-Geise, Schobertweg 1a,  
8520 Erlangen



Und aber nach fünfhundert Jahren  
Will ich desselbigen Weges fahren. —